



## 1. L'Écohérence

L'Écohérence est le fait de rendre une économie cohérente avec l'écologie de la planète. Réfléchir et penser en mode Écohérence, c'est constater et accepter que le problème global auquel nous sommes confrontés est un problème de configuration du système économique.

L'histoire de la configuration du système économique a débuté il y a quelques milliers d'années. De fait, il y a 400 ans avec la naissance du mercantilisme, cette configuration s'est progressivement désharmonisée de son environnement et de sa finalité. Puis avec l'avènement du néo-libéralisme, lequel domine notre économie depuis plus de 40 ans, le déséquilibre s'est tellement accentué qu'il est en train de provoquer l'effondrement du système économique dans sa configuration actuelle.

Selon des scientifiques et des organismes des Nations unies, les sociétés occidentales devront réduire de 80 à 90 % leur empreinte écologique pour qu'elles puissent retrouver un état environnemental soutenable. C'est tout un défi! Cela implique forcément une reconfiguration du système économique.

Pour y parvenir, notre rapport au monde devra nécessairement être modifié. Cela implique un changement de paradigme majeur. Bien que l'on ne puisse pas prévoir quelle forme aura la prochaine configuration du système économique, nous devons nous interroger sur notre économie de marché mondialisée puisqu'elle est au centre de la situation problématique actuelle. Il est impératif de revisiter les principes de cette économie afin de les transformer pour qu'ils répondent plus adéquatement aux enjeux contemporains.

Pour imager l'ampleur de l'inévitable transformation économique, nous la décrivons comme la métamorphose de nos sociétés chenilles, lesquelles bouffent avidement la planète pour se développer, en sociétés papillons, lesquelles atteindront une stabilité et permettront une utilisation responsable des ressources afin de permettre à la planète de régénérer ses équilibres.





# 2. L'Institut d'Écohérence

L'Institut d'Écohérence est une organisation sans but lucratif qui se caractérise par:

- Sa fonction : Catalyser l'instrumentation de la perception collective des Québécois concernant les défis de changement de notre société
- **Son intention** : Rendre possible la conception et l'implantation de configurations économiques accessibles et compatibles avec l'Écohérence

L'Institut d'Écohérence chapeautera le déploiement de réseaux de cellules de prospective. Ceux-ci agiront comme des senseurs permettant de suivre l'évolution de la criticité des défis sociétaux de métamorphose en fonction des différents événements (conflits, pénuries, catastrophes, opportunités, collaborations, etc.). Idéalement, il faudrait couvrir la majorité des défis de changements structurels qui s'avèrent essentiels pour espérer parvenir à une société écohérente.

Chaque cellule de prospective sera constituée d'un groupe de personnes dont les tâches consisteront à modéliser et à suivre l'évolution d'un défi structurel spécifique. Le groupe procèdera régulièrement à une repondération des criticités du défi considéré dans le cadre d'une activité collective s'adressant à un public élargi.

L'information produite par le réseau de cellules sera de nature publique. Les données résultant de l'ensemble des cellules permettront de produire une image explicite et dynamique de la perception des participants concernant les défis les plus critiques ainsi que des dynamiques les caractérisant.

Scientifiquement parlant, si jamais 5 % de la population participe aux cellules de prospective, le portrait décrit par le réseau de cellules deviendra représentatif de la perception globale qu'ont les Québécois face à l'ensemble des défis de changement de leur société. Cet objectif de participation devrait être facilement atteint.

Ainsi, la perception collective des Québécois concernant les priorités d'action pour atteindre l'Écohérence sera devenue explicite et accessible à tous.





# 3. Activités de l'Institut d'Écohérence

Les activités de l'Institut d'Écohérence s'organiseront de manière à permettre l'émergence de plusieurs centaines de cellules de prospective collaborative dans les prochaines années. C'est essentiel afin d'éviter, en autant que faire se peut, l'inévitable chaos qui résultera de la démondialisation prévisible, rapide et éminente des économies nationales.

Ces activités comprendront principalement :

## • Le développement d'une offre de formation en systémique appliquée

Cette formation sera nécessaire pour faire comprendre le fonctionnement du système sociétal au plus grand nombre de personnes et essentielle pour former les accompagnateurs de modélisation des défis de transformation.

## • Le développement et la gestion d'une Communauté d'Écohérence

Cette communauté sera constituée des individus qui désirerons participer au réseau de cellules de prospective que ce soit au niveau:

- o De la modélisation des défis de transformation
- Du suivi des événements
- De pondération des défis critiques

### L'identification et le suivi des défis de métamorphose

Les défis de changement les plus critiques seront identifiés puis il y aura constitution de groupes qui lanceront la modélisation collaborative de ces défis.

#### • La recherche et le développement d'outils de systémique appliquée

Des outils spécifiques seront à développer afin de traiter ces nouvelles informations systémiques issues en continu des activités des diverses cellules de prospective.

#### • L'exploration prospective des pistes d'action

Le suivi périodique des défis de changement les plus critiques et les plus globaux exigeront une vision d'avenir des possibilités d'action et de leur faisabilité.





# 4. Sources de revenus de l'Institut d'Écohérence

Nous croyons qu'il est primordial d'assurer à l'Institut d'Écohérence une indépendance financière afin de protéger sa liberté d'agir et de communiquer. Dans ce contexte, le projet est de transférer le contrôle de la propriété de la technologie de Ciblexpert à l'Institut d'Écohérence. Ainsi, l'intention sociale à l'origine du développement de la technologie sera préservée. Cela permettra également de faciliter le financement de la plateforme numérique de prospective par des sources de revenus non spéculatives.

Les sources de revenus anticipées pour l'Institut d'Écohérence sont les suivantes :

- Cotisation mensuelle (±15 \$) des membres de la communauté
- Royautés provenant des franchisés de la plateforme HS
- 20 % des revenus de Ciblexpert
- Revenus des ventes de formation en modélisation systémique
- Revenus de la gestion des projets des réseaux de cellules de prospective

De plus, l'Institut d'Écohérence pourra développer des projets de prospective sur mesure pour des défis de changement spécifiques.

